

El conflicto árabe-israelí



Contenido curricular indispensable: Identifica el origen del conflicto árabe-israelí y las tensiones en el Medio Oriente.



Antes de empezar

1. Responde.

- ¿Qué significa cuando una persona se considera desplazada o refugiada?

- ¿En México existen grupos de personas desplazadas o refugiadas?

- ¿Qué opinas de este fenómeno social?

- ¿Qué región se denomina Medio Oriente y qué sabes de ella?



Repaso lo que aprendí

Las tensiones en Medio Oriente

El **Medio Oriente** es la región situada entre el mar Mediterráneo y el golfo Pérsico. Durante la Edad Media, esta zona fue objeto de varias disputas como las Cruzadas, porque los monarcas buscaban recuperar lo que consideraban Tierra Santa, que también es territorio sagrado para musulmanes y judíos. Esto convierte a la región en el origen de varios conflictos que perduran en el presente.

Esta región, rica en recursos naturales como el **petróleo** y paso obligado entre Europa y Asia, estuvo en manos de los ingleses y del Imperio otomano hasta el siglo XX cuando, poco a poco, las naciones obtuvieron su independencia.

Al final de la Primera Guerra Mundial, Inglaterra permitió la creación del Estado judío de **Israel** en una porción de la musulmana Palestina. Entonces comenzó un largo y doloroso conflicto entre el expansionismo de un país y la defensa de los despojados.

Al término de la Segunda Guerra Mundial, la ONU dividió el territorio de Palestina ante la inconformidad de los palestinos, quienes perdieron sus tierras y, en muchos casos, tuvieron que buscar refugio en otros países.

En 1948, cuando Inglaterra perdió el control de la región, se consolidó el **movimiento sionista**, que promovía la expansión israelí con el argumento de que los judíos debían recuperar lo que consideraban su patria.

Con el paso de las décadas, el que era un pequeño país de mayoría judía se fortaleció económica y militarmente; asimismo, se han enfrentado constantemente a las fuerzas armadas árabes de la Organización para la Liberación de Palestina (OLP), lo que ha generado violencia y destrucción por todo el territorio.

En la actualidad, el conflicto sigue sin resolverse a pesar de los intentos de la comunidad internacional por establecer la paz.

1. Contesta.

- ¿En qué consiste el conflicto árabe-israelí?

- ¿Qué es el sionismo?



Aprende
en casa



bit.ly/3vt2UCY

La riqueza petrolera

Medio Oriente posee más de **dos terceras partes del petróleo** que existe en el planeta. Este recurso es fundamental para la economía actual porque con él se produce gasolina para todo tipo de vehículos y maquinaria y elementos tan cotidianos como el plástico. Por tal motivo se considera una fuente de riqueza.

Durante la Guerra Fría, Estados Unidos de América e Inglaterra apoyaron a Irak como origen de conflictos en la región, especialmente contra Irán en la década de 1980. Pero cuando Saddam Hussein, presidente de Irak, invadió Kuwait en **1991**, comenzó la **Primera Guerra del Golfo** que pretendía el control de la zona.

La invasión de Irak continuó en la **Segunda Guerra del Golfo** en **2003**, que provocó la caída de Hussein y la ocupación de EUA en esa zona petrolera. Esto benefició a los países aliados de Estados Unidos de América, entre ellos Israel y su política de expansión en la región.

Los conflictos constantes y la intervención internacional han provocado la creación de **grupos árabes fundamentalistas**, que en algunos casos han adoptado medidas radicales y violentas para expresar su inconformidad, lo que dificulta más las negociaciones de paz.

1. Responde.

- ¿Cómo influye la riqueza petrolera en los conflictos de Medio Oriente?

- ¿Cómo estableció Estados Unidos de América el control en la zona?

Para profundizar en este aprendizaje, puedes consultar:

Historia 1 del mundo. Espacios Creativos, Editorial Santillana, páginas 208 a 215.

Historia 1 del mundo. Fortaleza Académica, Editorial Santillana, páginas 200 a 203.

Historia 1 del mundo. Espiral del Saber, Editorial Santillana, páginas 200 a 203.

Historia 1 del mundo. Aprender y convivir, Norma Ediciones, páginas 217 a 219.



Quiero saber más

Para conocer más detalles sobre el conflicto árabe-israelí, visita: bit.ly/3ITwcQA

Para saber más acerca de la Guerra del Golfo, visita este enlace: bit.ly/3Pm2OVE